
 

様式第３号（第７条関係）  

会 議 録 

  

１ 附属機関の会議の名称   令和５年度第１回水戸市少年自然の家運営委員会 

 

２ 開催日時    

令和５年 12 月５日（火）９時 50 分から 11 時 02 分まで 

 

３ 開催場所   水戸市少年自然の家小研修室 

 

４ 出席した者の氏名 

⑴ 委  員  玉井 康浩，澤田 幸宏，木村 政守，青栁 直子，園部 順，笹島 武 

⑵ 執行機関  湯澤 康一，鈴木 秀樹，伊神 靖尚，小野瀬 永子 

 

５ 議題及び公開・非公開の別  

⑴ 令和４年度利用状況について（公開） 

⑵ 令和４年度主催事業について（公開） 

⑶ 令和５年度運営方針について（公開） 

⑷ 令和５年度利用状況について（公開） 

⑸ 令和５年度主催事業について（公開）  

 

６ 非公開の理由   

 

７ 傍聴人の数（公開した場合に限る。）  ０人  

 

８ 会議資料の名称  

・令和５年度第１回少年自然の家運営委員会資料 

  

９ 発言の内容 

執行機関 それでは，定刻前ではございますが，ただいまから，令和５年度第１回水戸市少年自然の家

運営委員会を始めさせていただきます。 

はじめに，委嘱状の交付でございます。誠に恐縮ですが，皆様のお手元に委嘱状を配布

させていただきました。そちらをもちまして交付とさせていただきますので，よろしくお

願いいたします。なお，任期でございますが，令和５年７月８日から令和７年７月 7日ま

での２年間でございます。 

次に，生涯学習課長 湯澤から御挨拶を申し上げます。 

（生涯学習課長あいさつ） 



執行機関 続きまして，本日の資料の８ページをお開きください。恐縮ですが，名簿順に自己紹介

をお願いいたします。 

各 委 員 （委員自己紹介） 

執行機関 続きまして，自然の家の職員の自己紹介をさせていただきます。 

職  員 （職員自己紹介） 

執行機関 少年自然の家は，正職員の他，会計年度職員６名を加えた９名で運営しております。 

次に，委員の出席状況でございますが，定数 10 名の委員のうち６名の委員に出席いた 

だいております。水戸市少年自然の家条例第 16 条第２項の規定により，当委員会は定足 

数に達しております。 

次に，委員長及び副委員長の選出についてでございます。水戸市少年自然の家条例第 

15 条第３項の規定により，「委員の互選により委員長及び副委員長を置く。」ことになっ 

ております。選出の方法につきまして，いかがいたしましょうか。 

（事務局一任の声） 

執行機関 それでは，事務局から御提案申し上げます。委員長に  委員，副委員長に  委員に 

それぞれお願いしたいと存じます。いかがでしょうか。 

     （異議なしとの声） 

執行機関 ありがとうございます。  委員長，  副委員長には，前の席へ御移動願います。 

それでは，＿＿委員長から御挨拶をいただきたいと存じます。 

（委員長あいさつ） 

執行機関 続きまして，＿＿副委員長から御挨拶をいただきたいと存じます。 

     （副委員長あいさつ） 

それでは，これより議事に入ります。議長につきましては，水戸市少年自然の家条例第 16 

条第１項の規定により  委員長にお願いいたします。  委員長よろしくお願いいたしま 

す。 

議  長 それでは，次第に基づき議事を進めます。御協力の程，よろしくお願いします。 

初めに，３報告 ⑴ 令和４年度利用状況について，⑵ 令和４年度主催事業については 

関連がありますので，一括して事務局から説明をお願いします。 

執行機関 （執行機関説明) 

議  長 事務局からの説明が終わりましたが，委員の皆様から御質問，御意見があればお願いいたし

ます。 

  委員 オータムキャンプとネイチャーディキャンプのことですけど，オータムキャンプについて

は，募集 54 名に対して応募が 169 名あったのになぜ参加 37 名となっているかお聞きしたい。 

執行機関 当初７月 29 日，30 日に予定しておりましたサマーキャンプの参加者は 54 名でした。サマー

キャンプが 10 月 29 日，30 日に延期にすることになりましたので，事前に参加者の皆様にお知

らせをし，参加の可否を確認したところ，学校行事との重複や都合が悪いなどの児童もありま

して結果として 37 名の参加となりました。 

  委員 事前の対応とかはしていなかったのですか。 



執行機関 サマーキャンプの実施前に延期が決まり，その時点で参加者に秋のキャンプに延期したこと

をお知らせしたのですが，学校の行事にぶつかっていたことなどがあり，37 名参加という状況

となりました。 

  委員 募集人数に対して参加人数が結構減っていることなので，そういうことであれば期間的なこ

ともあるのでしょうけれど，再募集という形もとれたのではないかと思います。これから検討

事項としていただければいと思います。 

執行機関 はい。検討してまいります。 

  委員 ネイチャーデイキャンプについては，家族で参加ということで 10 家族で 30 名参加というこ

とですか。 

執行機関 はい。そのとおりです。 

  委員 １ページの利用状況で小学生の人数が減っています。これは現在の児童数とかによるもので

しょうか。また，利用団体も減ったのは，利用を控えたということもあるのでしょうか。 

執行機関 令和４年度に関しては，まだコロナが落ち着いていなかったことでキャンセルが 27 件あ

り，学校が多かったということによるものと思います。 

  委員 はい。分かりました。 

議  長 募集に関して御意見をいただいたので，検討いただきたいと思います。 

  委員 令和４年度の利用状況について，その他は高校とかの利用が増えたということですか。 

執行機関 高校生の部活動での利用が最近それなりにありまして，試合があるのでこちらに泊まり，練

習もして利用されるとか，合唱部の利用とかがあります。宿泊に加えて練習スペースも確保で

きるということで部活動の利用が増えている印象があります。 

青栁委員 分かりました。 

議  長 他にありませんか。 

  委員 １ページのところで，令和４年度キャンセル状況が 27 件とありますが，キャンセルの理由

というのは主にどのようなものがありますか。また，広報活動としてはチラシを配布したり，

ホームページの話もありました。ホームページの閲覧数について月どの位あったのでしょう

か。 

執行機関 キャンセルに関しましては，コロナの感染状況等による学校あるいは団体のキャンセルが多

かったです。ホームページの閲覧状況については，後ほど報告させていただくということにさ

せていただければと思います。広報状況については，広報みとにイベント情報を載せさせてい

るのがアンケート結果から見ると多い印象です。あと学校の方で協力して配布いただいている

チラシ，また，ホームページを見ていただいていると思います。 

議  長 ホームページの閲覧状況については，後で教えていただけると言うことです。正直私もホー

ムページの方は見ていなかったので見てみたいと思います。 

他にございませんか。無いようですので，次に移りたいと思います。 

     ⑶令和５年度運営方針について，⑷令和５年度利用状況について及び⑸令和５年度主催につ

いては関連がありますので，一括して事務局から説明をお願いいたします。 

執行機関 （執行機関説明) 

議  長 ただいま，事務局からの説明が終わりました。何か御質問，御意見等はございますか。 

  委員 要望ですけど，運営方針に関しまして，具体的な説明がありましたが，そちらを記載してい

ただくと大変ありがたいと思います。検討していただければと思います。 

執行機関 はい。検討させていただきます。 



議  長 他に何かございますか。 

  委員 今お話しをお聞きして年々利用者数が増えているのは，自然の家の皆さんの努力の賜物なの

かなと思いました。私も９月 14,15 日に学校で使わせていただいて，焼き杉板などを行いまし

たが,プログラムも豊富で一泊二日でいろいろすごい経験できて子どもたちも喜んでいまし

た。天気がよかったので星空観察会で土星の輪が見られて自分も見ましたが,子どもたちも興

奮してたというか,初めてあんなにハッキリと輪が見れてすごくいい経験になったと思いまし

た。一つお聞きしたいのは，たくさんあるプログラムですけれど，うちの学校でも竹細工など

をやりましたが，人気のあるプログラム，利用の多いプログラムと逆に利用の少ないプログラ

ムがあったら聞かせていただきたいと思います。活動プログラムに笠間焼がありますが，800

円でできるということで，笠間焼というと作ると何千円もとられるものかと思いますけれど，

これはすごく安くていいなと思いました。何故定員に満たなかったのでしょうか。 

執行機関 活動プログラムの利用件数で利用が多いプログラムは，焼き杉板，飯ごう炊さん（調理活

動），ウォークラリーとなっています。現時点まで人気の無かったプログラムは，勾玉づくり

で今までに申込みが無い状況となっております。 

  委員 ありがとうございました。 

執行機関 笠間焼の件で補足させていただきます。活動プログラムにある笠間焼は，ひたちなか市から

講師にお出でいただいて行っています。今回企画した家族で本気の笠間焼は，笠間市在住の陶

芸家の親子の方にお出でいただいて直接指導していただく，本格的な笠間焼体験をしていただ

く企画でした。参加費が 7，000 円ということが原因だったと考えております。 

  委員 新たなものにチャレンジするということはいいことだと思います。これからもいろいろなこ

とに挑戦していただければと思います。 

執行機関 はい。ありがとうございます。 

議  長 他にございますか。 

  委員 コロナも収まって，県の施設も無くなっていくような話も聞いています。利用がどんどん増

えていくと思いますが，いつも気になっているのが施設面です。どんなにプログラムが良くて

も施設に来たときに夏に暑いとか，冬に寒いとか，冬に暖かい水が出ないとか，トイレの便器

が冷たいとか。実は，少年自然の家にいたことがあります。東日本大震災後でしたが，そのと

きは利用者も少なく，施設も古くつらい思いをした経験があります。それから比べるとリニュ

ーアルをされて宿泊棟や食堂，お風呂などは変わりましたが，活動する施設である多目的ホー

ルの照明が暗いということで，前回もお聞きしましたが，そのときは長寿命化計画で検討しま

すとのことでした。高校の部活動などスポーツ団体とかが利用すると，かなり暗いということ

で卓球やバドミントンなどを行うことができないと思います。利用団体を増やすということで

は大切なことですので，いつになるか分からないのであれば，直近でせめて照明の球だけを替

えるとかしていただければと思います。施設がダメだよとなると利用が無くなると思うので，

利用を増やすために施設を改善していくことも一つだと思います。 

     続けて，多目的ホールの冷房は，かなりの額がかかるので難しいとは思います。 

最近，少年自然の家を利用した子どもの保護者との話で 11 月に宿泊学習で利用した際，寝

るときに寒いので暖かい格好をさせたと言っていました。今の布団はどのようになっています

か。東日本大震災の時に冬は寒いと言われたので泊まったことがありました。その時は，寒く

て眠れなかったので隣の部屋から布団を持ってきて寝た記憶があります。今は，冷暖房がある

のでそのようなことは無いのではと保護者に話しをしました。冬に利用する団体には打合せの

ときに話をしてもらうといいのかなと思います。 



     もう一つ，以前の会議のときに国田に茨城県サッカー協会で人工芝のグランドを作りまし

て，そこにピーアールをするという話をしていたと思いますが，その後どうなっていますか。 

     もし，なかなか話ができないのであれば，職員の方全員知ってますので協力することもでき

ますので，そのときには言っていただければと思います。 

議  長 事務局の方から答えはありますか。 

執行機関 多目的ホールの照明が暗いことは，利用後，各団体にアンケート調査を行っておりまして，

そのような声が上がっております。そのような状況で安心安全が保てないことから財政部門に

予算要求を行っております。多目的ホールは天井が高いため，なるべくコストを抑える方法と

してスポットライトを増設する方法で次年度予算要求をしているところです。 

     そのほか，特に困っているものが創作の館の給湯設備が漏水のため，冬場でも水しか出ない

状況になっています。活動プログラムの実施に支障をきたしていますので改善するため予算要

求をしているところです。 

     就寝時の冷暖房については，各部屋に冷暖房設備があり，使用時間等の制限は設けておりま

せんので，学校で冷暖房の使用について指導されたのではないかと思います。 

  委員 打合せの時にでも冷暖房の使用について話をしていただければいいかと思います。 

執行機関 国田のサッカー場へのピーアールについては，昨年度，訪問してパンフレットを置かせてい

ただいております。更新したパンフレットをお持ちしておりませんので，改めて訪問したいと

思います。 

議  長 利用する方にとって施設が良くなっていくことはいいことでしょうから，多目的ホールのト

イレも新しくなったんですよね。＿＿委員もいったとおり近々に必要なところは計画的に進め

ていくようにお願いしたいと思います。 

  委員 昔からある施設ということで，私も，できた頃から利用させていただきましたが，あの頃か

ら見ると，だいぶ過ごしやすくなったというか。暑さ寒さというと個人的な感覚もあると思い

ます。だから使い方については難しい問題もあるかと思いますので丁寧に接していただければ

と思います。 

議  長 他に何かございますか。 

  委員 今年度のプログラムの募集人数は，令和４年度を踏襲したものでしょうか。 

執行機関 募集人数は，令和４年度と基本的に同じとなっております。 

  委員 令和４年度の応募人数で結構多かったものがあります。それに伴って，次年度から募集人数

を増やしてみようかとか検討したものはありますか。 

執行機関 秋の味覚狩りですと 10 家族募集のところ 42 家族の応募がありましたが，１回の募集数を増

やした場合，適切なサポートができなくることも想定されますので，別の日を設定するなど検

討したいと思います。 

  委員 人気があれば，募集枠を増やすことで，参加してくれる人が多くなり，施設を利用してみよ

うという人も出てくると思います。体験してもらう人が増えれば増えるほど利用促進につなが

るのではないかと思いました。 

議  長 １回の人数で 100 人とかはほとんど無理だと思うので，回数を増やすとか，できるのであれ

ば対応していただければと思います。 

執行機関 はい。ありがとうございます。 

議  長 他にございますでしょうか。無いようですので，以上で提出された案件は全て終了いたしま

した。その他事務局から何かございますか。 



執行機関 来年度の事業計画，活動プログラムについて自然の家内部で検討を進めていますが，委員の

皆様から御意見をいただきたいと存じます。 

議  長 事務局から発言がありました。何でもいいと思いますので，できるか，できないかでなく，

御意見をいただければと思います。 

  委員 別件ですが，食堂の利用の御案内についてお聞きします。令和５年度は令和４年度と比べて

変更は無いようですが，いろいろな物の値段が上がっています。来年度どうなるかお聞きした

い。 

執行機関 調理業務を行っている日本ビルシステムから物価の上昇に伴い，食事代の見直しを社内で検

討していく考えがあると聞いております。年明け，できるだけ早めに結果を伝えてほしいとお

願いしています。 

  委員 値上げがあれば，早めに公表していただきたいと思います。 

議  長 ありがとうございました。せっかくですので，その他のことで結構ですので，委員の方から

何かあればお願いします。 

     私からよろしいでしょうか，この間利用させていただきましたが３団体の利用があり駐車場

問題がありました。市民センターが空いているときには利用させていただいておりますが，近

隣で例えばリリーさんの駐車場とか利用できないのか。お声がけをしていただくことはできな

いのか。ぜひ，検討していただければと思いました。 

執行機関 ウォーターリリーさんの駐車場の利用について相談してまいりたいと思います。 

  委員 グランドの件で思いつくことですが，小学生を見ていると体験活動をさせたいと思うのです

が，学校や家ではできない，例えば，季節に応じて冬だったら餅つきとか，小学生低学年です

と凧あげ，飛ばない凧でも喜んで走り回っているので，また，虫に興味のある子どもには虫を

探す会とか，近くの釣り堀や池との連携とか，周りの自然を活用した取組ができるのではない

かと思いました。 

  委員 森林公園の方に行くところに蛍がすごい所があります。そういうものも活用できないのかな

と思います。 

議  長 他に御意見ございませんか。 

  委員 水戸市内小学校は全校利用されているのでしょうか。 

執行機関 隔年実施の学校などがありますが，ほとんどの小学校に利用いただいております。 

  委員 利用されていない学校があれば，積極的なアプローチをしていただきたいと思います。 

議  長 他に御意見ございますか。それでは，以上をもちまして議事を終了いたします。 

委員の皆様方には，議事進行にあたり御協力を賜り，ありがとうございました。事務局に進

行をお返しいたします。 

執行機関 皆様お疲れ様でした。貴重な御意見等をいただきありがとうございました。 

それでは，以上をもちまして，令和５年度第１回水戸市少年自然の家運営委員会を終了いた

します。 


